

Introducción

Colombia acoge la mayor población de personas refugiadas y migrantes venezolanas en América Latina y el Caribe, con más de 2.8 millones residiendo en el país. En los últimos años, Colombia también ha recibido alrededor de 845,000 personas retornadas desde Venezuela, muchas de las cuales vivieron en el extranjero por períodos de tiempo significativos.

HIAS apoya a las personas desplazadas para reconstruir sus vidas y reunirse con sus familias en seguridad y libertad. HIAS Colombia se enfoca en apoyar a mujeres solteras, mujeres cabezas de hogar, sobrevivientes de la violencia basada en género (VBG), personas con discapacidad y condiciones médicas graves, así como a personas refugiadas LGBTIQ+.

Los programas de HIAS Colombia se dirigen a personas refugiadas y migrantes venezolanas, colombianas retornadas de Venezuela, desplazadas internamente y comunidades de acogida.

Programas y enfoque de HIAS

HIAS se enfoca en la prevención y respuesta a la VBG, el apoyo comunitario en salud mental y apoyo psicosocial (SMAPS), la inclusión económica y acciones de protección que incluyen vivienda temporal y apoyo alimentario suplementario. Trabajamos estrechamente con instituciones gubernamentales, organizaciones socias, el sector privado y comunidades de acogida, para promover la integración local y el acceso a derechos y servicios. HIAS Colombia opera con el apoyo del Gobierno de Estados Unidos, AECID, Airbnb, Cadena, Cáritas, ECHO, Fundación Hilton, Fundación Internet Society, Agencia Suiza para el Desarrollo y la Cooperación (COSUDE), Uber, ACNUR Colombia, USAID-Laser Pulse y Mackenzie Scott.

Prevención y respuesta a la VBG

HIAS busca mejorar las condiciones sociales y económicas de mujeres, adolescentes y personas LGBTIQ+ que son sobrevivientes de VBG, así como apoyar a aquellas que están en riesgo. Para proporcionar una respuesta integral, HIAS Colombia participa en un modelo regional de atención transfronteriza, que incluye gestión de casos de emergencia y apoyo psicológico. Además de estos servicios, HIAS proporciona kits de dignidad e información vital a sobrevivientes y personas en riesgo, buscando reducir riesgos y promover servicios de respuesta, así como la generación de aprendizaje y conocimiento entre participantes.



Yaneth del Carmen Ovalles prepara un salpicón (una ensalada de fruta típica de Venezuela y Colombia) en su puesto de venta de frutas en Cali, Colombia. Mayo 5, 2023, Colombia. (Natalia Gardeazabal/HIAS Colombia)



Respuesta a la VBG

Ayudamos a mujeres, niñas y personas LGBTIQ+ forzadas a desplazarse a acceder a sus derechos.



Salud mental

Ofrecemos primeros auxilios psicológicos, sesiones individuales y referencias para asistencia en salud mental y apoyo psicosocial.



Inclusión económica

Promovemos el acceso a medios de vida dignos y sostenibles a través de la Escuela de Emprendimiento con un Enfoque de Género.



Protección legal

Trabajamos para empoderar a las personas desplazadas para acceder a derechos y servicios.

Apoyo en salud mental basado en la comunidad

La atención en SMAPS de HIAS tiene como objetivo crear espacios donde las personas puedan establecer relaciones interpersonales constructivas y recuperar un sentido de dignidad, justicia, control y autonomía en sus vidas. Esto se logra a través de primeros auxilios psicológicos, atención individual no especializada para personas con síntomas leves a moderados, y derivación de casos graves para un apoyo más extenso.

Inclusión económica

HIAS promueve el acceso a medios de vida decentes y sostenibles que promuevan la autosuficiencia para personas refugiadas, migrantes, retornadas y comunidades de acogida a través de la Escuela de Emprendimiento con un Enfoque de Género.

Protección legal

HIAS Colombia proporciona una respuesta interdisciplinaria para asegurar que las personas desplazadas puedan acceder a derechos y servicios y que se sientan empoderadas. Esto se logra a través de asesoramiento y orientación, apoyo a acciones legales, capacitación mediante entrenamientos y talleres, abogacía y litigio estratégico a nivel nacional y local para apoyar a las personas a superar barreras de acceso de manera equitativa y digna.

Estrategia transfronteriza

Como parte de nuestra estrategia transfronteriza, HIAS Colombia fortalece su respuesta en Urabá, específicamente en las áreas de Necoclí, Turbo, Acandí y Capurganá, con el fin de descentralizar los servicios de acuerdo a las necesidades territoriales y los contextos migratorios. HIAS Colombia trabaja para mejorar las capacidades de los funcionarios gubernamentales y actores de primera línea en la prevención de la VBG y en herramientas de SMAPS, al tiempo que coordina una respuesta multipaís para la prestación de servicios. Esta respuesta incluye la implementación de referencias transfronterizas, la entrega de kits y la provisión de fondos de emergencia para mitigar los riesgos, vulnerabilidades y amenazas enfrentadas por las personas sobrevivientes de VBG.

HIAS en América Latina y el Caribe (LAC)

HIAS aboga por la protección de las personas refugiadas, solicitantes de asilo, otras poblaciones desplazadas y comunidades de acogida en toda América Latina y el Caribe. Como parte de una respuesta regional integral para satisfacer las necesidades urgentes de estas poblaciones, HIAS colidera y participa en varias plataformas de coordinación y alianzas con un enfoque en protección, integración socioeconómica, SMAPS, seguridad alimentaria, VBG y asistencia en efectivo y vales.

HIAS actualmente tiene programas en 11 países en LAC (Aruba, Colombia, Costa Rica, Ecuador, Guatemala, Guyana, Honduras, México, Panamá, Perú y Venezuela) y colabora con una amplia gama de instituciones gubernamentales, agencias de la ONU (ACNUR, PMA, UNICEF, ONU Mujeres, UNFPA, UNVFTV), el sector privado (Airbnb, TATA Consultancy Services y Manpower), y otras ONG y consorcios, incluyendo Save the Children, Consejo Noruego para Refugiados, Consejo Danés para Refugiados y Visión Mundial.

Contacto

Para más información, contactar a:

Camilo Ramírez, Director de País
infocol@hias.org

Encuétranos en LinkedIn, Twitter, Facebook e Instagram en: [@HIASColombia](https://www.instagram.com/HIASColombia)